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Sitzung des Ausschusses für Schule, Soziales und demographischen Wandel der Stadt 
Bornheim am Dienstag, 16.06.2020, 18:00 Uhr, in der Sporthalle des Alexander-von-
Humboldt-Gymnasium, Adenauerallee 50, 53332 Bornheim 
 

 X Öffentliche Sitzung  Sitzung Nr. 61/2020 

  Nicht-öffentliche Sitzung  ASS Nr. 4/2020 

 
Anwesende 

Vorsitzender 
Hanft, Wilfried SPD-Fraktion  

Mitglieder 
Aharchi, Loubna SPD-Fraktion  
Bandel, Helga CDU-Fraktion  
Flamme, Christina CDU-Fraktion  
Horch, Georg UWG/Forum-Fraktion  
Jaritz, Karin SPD-Fraktion  
König, Dirk UWG/Forum-Fraktion  
Kretschmer, Gabriele CDU-Fraktion ab TOP 3 tw. 
Krüger, Ute SPD-Fraktion  
Meiswinkel, Hildegard CDU-Fraktion  
Müller (Holzweg), Josef UWG/Forum-Fraktion  
Quadt-Herte, Manfred Bündnis 90/Grüne-Fraktion  
Schmitz, Rolf CDU-Fraktion  
Schnitker, Michelle Fraktion-DIE LINKE  
Schreiber, Margarete CDU-Fraktion  
Velten, Konrad CDU-Fraktion  
Westphal, Ewald SPD-Fraktion  
Wingenbach, Matthias CDU-Fraktion  
Züge, Rainer SPD-Fraktion  

stv. Mitglieder 
Kabon, Matthias FDP-Fraktion  
Mandt, Verena Bündnis 90/ Grüne-Fraktion  
Meyer, Thomas CDU-Fraktion  
von Canstein, Charlotte, Dr. CDU-Fraktion  

beratende Mitglieder 
Brandt, Eike Gesamtschule bis TOP 15 tw. 
Dubois, Christian Gymnasium  
Föhmer, Franziska, Dr. Förder-/Verbundschule  
Hannak, Klaus Vertretung Sekundarschule  
Lauer, Andrea Schulleiter  
Lederer, Volker Seniorenbeirat  
Nickel, Gabriele Ev. Kirche  
Strunk-Klein, Andrea Vertretung Grundschule  

stv. beratende Mitglieder 
Meyer, Günter Stadtschulpflegschaft  
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Verwaltungsvertreter 
Haberer, Anne  
Kühl, Gaby  
Over, Willi  
von Bülow, Alice, Beigeordnete  

Schriftführerin 
Altaner, Petra  

Nicht anwesend (entschuldigt) 
El-Zayat, Sarah Kinder- und Jugendparlament  
Hochgartz, Josiane Bündnis 90/Grüne-Fraktion  
John-Krupp, Elisabeth Katholische Kirche  
Junker, Markus Stadtschulpflegschaft  
Sonntag, Simon Stadtschülervertretung  
Urfey, Marius CDU-Fraktion  
Wehrend, Lutz CDU-Fraktion  
Zander, Steffen FDP-Fraktion  
 
 
T a g e s o r d n u n g 
 

TOP Inhalt Vorlage Nr. 

 Öffentliche Sitzung 
 

 

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin  

2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern  

3 Einwohnerfragestunde  

4 Entgegennahme der Niederschriften über die Sitzungen Nr. 89/2019 
vom 27.11.2019, 02/2020 vom 08.01.2020 und 04/2020 vom 
21.01.2020 

 

5 Aktueller Sachstand Corona-Pandemie 429/2020-1 

6 Namensänderung der Heinrich-Böll-Schule Merten 181/2020-5 

7 Neubau HBS-Gesamtschule in Merten - Projektablauf 166/2020-6 

8 OGS Räumlichkeiten / Mensa Wendelinus Grundschule Sechtem 381/2020-5 

9 Bereitstellung von Squash- und Tennisplätzen im Tennis- und 
Squashpark Bornheim für die Europaschule Bornheim 

396/2020-5 

10 Mitteilung betr. Sachstand Wechsel in den Halbtag plus am Alexand-
er-von-Humboldt-Gymnasium 

168/2020-5 

11 Mitteilung betr. Bildung von Eingangsklassen an den Grundschulen im 
Schulträgerbereich der Stadt Bornheim zum Schuljahr 2020/2021 

180/2020-5 

12 Mitteilung betr. Schulstatistik 2019/2020 182/2020-5 

13 Mitteilung betr. Ergebnisentwicklung offene Ganztagsschulen Born-
heim 

183/2020-5 

14 Mitteilung / Halbjahresbericht des Bürgermeisters (Bereich ASS) 146/2020-1 

15 Mitteilung betr. Sachstand der Baumaßnahmen an den städtischen 
Schulen 

189/2020-6 

16 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorherigen 
Sitzungen 

190/2020-1 

17 Große Anfrage der Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen vom 25.03.2020 
betr. Benutzungsgebühren für wirtschaftlich Unabhängige 

261/2020-5 

18 Anfragen mündlich  
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Vor Eintritt in die Tagesordnung (der gesamten Sitzung) 
 

AV Wilfried Hanft eröffnet die Sitzung des Ausschusses für Schule, Soziales und 
demographischen Wandel der Stadt Bornheim, stellt fest, dass ordnungsgemäß eingeladen 
worden ist und dass der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel be-
schlussfähig ist. 
 
 
Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel beschließt auf Antrag der 
UWG/Forum-Fraktion den Tagesordnungspunkt 8 von der Tagesordnung abzusetzen und 
erst in der nächsten Sitzung zu behandeln. 
 
Stimmenverhältnis: 
- Einstimmig - 
 
 
Die Tagesordnung der öffentlichen Sitzung wird in folgender Reihenfolge behandelt:  
TOP 1-7, 9-18. 
 
 

 Öffentliche Sitzung 
 

 

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin  

 
Frau Altaner ist bereits zur Schriftführerin bestellt. 
 

2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern  

 
Die neu gewählte sachkundige Bürgerin Frau Verena Mandt wurde durch den AV Herrn 
Hanft eingeführt und in feierlicher Form zur gesetzmäßigen und gewissenhaften Wahrneh-
mung ihrer Aufgaben verpflichtet, indem sie durch Erheben von ihrem Platz, während sich 
auch alle anderen Anwesenden von ihren Plätzen erheben, ihr Einverständnis mit folgender 
Formel bekundet: 
 
"Ich verpflichte mich, dass ich meine Aufgaben nach bestem Wissen und Können wahrneh-
men, das Grundgesetz, die Verfassung des Landes und die Gesetze beachten und meine 
Pflichten zum Wohle der Stadt erfüllen werde." 
 

3 Einwohnerfragestunde  

 
Die gestellte Einwohnerfrage und die Antwort ist als Anlage der Niederschrift beigefügt. 
 
Anlage siehe Seite 8 
 

4 Entgegennahme der Niederschriften über die Sitzungen Nr. 
89/2019 vom 27.11.2019, 02/2020 vom 08.01.2020 und 04/2020 
vom 21.01.2020 

 

 
Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel erhebt gegen den Inhalt 
der Niederschriften über die Sitzungen Nr. 89/2019 vom 27.11.2019, 02/2020 vom 
08.01.2020 und 04/2020 vom 21.01.2020 keine Einwände mit der Maßgabe, dass bei der 
Niederschrift Nr. 04/2020 vom 21.01.2020 noch zu TOP 4 die gestellte Anfrage des AM Kö-
nig und die Antwort der Verwaltung (Welche Auswirkungen hat es für die Stadt Bornheim, für 
die OGS- Plätze wenn die Gebührensatzung nicht beschlossen worden wäre? Antwort: Die 
Frage wird nochmals mit in die Verwaltung genommen.) aufgenommen wird. 
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Auf Nachfrage des AM König, ob zwischenzeitlich eine Antwort vorliegt, wurde dies verneint. 
 

5 Aktueller Sachstand Corona-Pandemie 429/2020-1 

 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel nimmt die Ausführungen 
der Verwaltung und der Schulleiter/innen zur Kenntnis. 
 
- Einstimmig -  
 

6 Namensänderung der Heinrich-Böll-Schule Merten 181/2020-5 

 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel stimmt der Namensände-
rung der Heinrich-Böll-Sekundarschule in Heinrich-Böll-Gesamtschule ab dem 01.08.2020 zu 
und beauftragt die Verwaltung, den entsprechenden Änderungsantrag bei der Bezirksregie-
rung zu stellen. 
 
- Einstimmig -  
 

7 Neubau HBS-Gesamtschule in Merten - Projektablauf 166/2020-6 

 
AM Müller bittet die Verwaltung, zu versuchen die Dinge so zu straffen, dass eine Fertigstel-
lung der Schule im Jahr 2025 erfolgen kann. 
 
AM Kretschmer bittet die Verwaltung, die Bedarfsplanung dem Ausschuss in der Sitzung 
nach den Sommerferien zur Kenntnis zu geben. 
 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel nimmt die Ausführungen 
der Verwaltung und den Beschluss des Rates zur Kenntnis. 
 
- Einstimmig -  
 

8 OGS Räumlichkeiten / Mensa Wendelinus Grundschule Sechtem 381/2020-5 

 
- abgesetzt -  
 

9 Bereitstellung von Squash- und Tennisplätzen im Tennis- und 
Squashpark Bornheim für die Europaschule Bornheim 

396/2020-5 

 
Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Soziales und demographischen Wandel beauftragt die Verwal-
tung, mit dem Tennis- und Squashpark Bornheim entsprechend dem vorliegenden Angebot 
einen Vertrag über die Nutzung von Tennis- und Squashplätzen für die Dauer der Neuerrich-
tung der Dreifachturnhalle an der Europaschule abzuschließen. 
 
- Einstimmig -  
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10 Mitteilung betr. Sachstand Wechsel in den Halbtag plus am Ale-
xander-von-Humboldt-Gymnasium 

168/2020-5 

 
- Kenntnis genommen -  
 
Zusatzfragen  
AM Quadt-Herte betr. Diskussion und Abstimmung über Einführung Halbtag-Plus waren 
kontrovers 
Wie ist der Beschluss in der Schulgemeinde aufgenommen worden? 
Antwort Dubois: 
Es ist große Ruhe eingetreten. Die weiten Planungen sind Corana bedingt aufgehalten wor-
den. Die Dinge, die als Umsetzungsoptionen als Halbtag-Plus in Blick genommen wurden, 
können so nicht umgesetzt werden. Es bleibt aber bei dem was beschlossen wurde, und was 
die Bezirksregierung auch genehmigt hat. Ab dem nächsten Jahr wird in den Halbtag-Plus 
gewechselt, was von den Familien gut aufgenommen wurde.  
Antwort AM G. Meyer: 
In der Schulkonferenz und in der Schulgemeinde wurde die Frage sehr kontrovers diskutiert. 
Wenn eine Entscheidung getroffen ist, wird dieser dann in Ruhe umgesetzt. Dies ist auch bei 
dem getroffenen Beschluss zum Halbtag-Plus so. 
 

11 Mitteilung betr. Bildung von Eingangsklassen an den Grundschu-
len im Schulträgerbereich der Stadt Bornheim zum Schuljahr 
2020/2021 

180/2020-5 

 
- Kenntnis genommen -  
 

12 Mitteilung betr. Schulstatistik 2019/2020 182/2020-5 

 
- Kenntnis genommen -  
 

13 Mitteilung betr. Ergebnisentwicklung offene Ganztagsschulen 
Bornheim 

183/2020-5 

 
- Kenntnis genommen -  
 

14 Mitteilung / Halbjahresbericht des Bürgermeisters (Bereich ASS) 146/2020-1 

 
- Kenntnis genommen -  
 

15 Mitteilung betr. Sachstand der Baumaßnahmen an den städti-
schen Schulen 

189/2020-6 

 
- Kenntnis genommen -  
 
Zusatzfragen 
AM Krüger betr. Thomas-von-Quentel-Schule, Gutachten 1. Halbjahr 
Was ist da rausgekommen? Wie soll es mit der Schule weitergehen? 
Antwort: 
Ein Ergebnis liegt noch nicht vor. Die Brandschau ist heute erfolgt. 
 
AM Lauer betr. GS Walberberg, eventl. Erneuerung in Betracht ziehen 
 
1. Würde sich das alles dann noch einmal nach hinten verschieben? 
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Antwort: 
In Schulbereich sind viele Dinge zu entscheiden und so muss alles nochmals durchpriorisiert 
werden. Es muss abgewartet werden, wann was gemacht werden soll und wie schnell die 
Maßnahmen realisiert werden können, damit man nicht in die Lage von Versorgungsengpäs-
sen kommt. 
 
2. betr. Versorgungsengpässe können nachvollzogen werden, wichtig wäre einige 

wesentliche Punkte (energetische Sanierung, digitale Vernetzung) auf den Weg zu 
bringen 

Antwort: 
Wird aufgenommen. 
 
AM Kretschmer betr. GS Roisdorf, Vergabe im ASS in der Juni Sitzung 
Antwort: 
Die Vergabe konnte für die heutige Sitzung nicht vorbereitet werden, daher erfolgt sie nächs-
te Woche in der Ratssitzung. 
 
AM Dr. von Canstein betr. GS Bornheim, Architektenplan zum Aus- und Umbau der Räum-
lichkeiten  
 
1. Stelzenbau bietet Unterschlupfmöglichkeiten 

Wie weit sind die Pläne und kann noch auf diese Pläne Einfluss genommen wer-
den? 

Antwort: 
Der Stelzenbau ist notwendig, damit die Versorgung mit genügend Schulhofflächen gewähr-
leistet ist.  
 
2. Wäre ein umschlossener Raum möglich, den man tagsüber für die Kinder öffnen 

könnte und abends verschlossen wird? 
Antwort: 
Die Planung ist so weit fortgeschritten, dass dieser Weg gegangen wird.  Bei allen neuen 
Schulbaumaßnahmen, wird die Kriminalpolizei mit eingebunden (Präventionsberatung). 
 
AM Züge betr. GS Sechtem, Enttäuschung, dass TOP 8 abgesetzt wurde, da man jetzt 3-4 
Monate verliert 
Antwort AM Müller: 
Der nächste Ausschuss tagt am 01.09.2020 und man verliert max. 2 Monate. 
 
AM Müller regt an, über das Thema offene Schulhöfe (Vandalismus) zu sprechen. 
 

16 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorheri-
gen Sitzungen 

190/2020-1 

Mündliche Mitteilungen 
Keine. 
 
Beantwortung von Anfragen aus vorherigen Sitzungen 
Von der Vorlage-Nr. 190/2020-1 Kenntnis genommen. 
 
Zusatzfrage AM Schnitker 
Besteht die Möglichkeit, die Kurse auch nachmittags stattfinden zu lassen? 
Antwort: 
In der Regel sind die Kurs vormittags, weil die Teilnehmer, die Kinder haben, diese eher be-
suchen können (Schule, Kinderbetreuung).  
Die Angelegenheit wird nochmals geprüft. 
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17 Große Anfrage der Fraktion Bündnis 90/ Die Grünen vom 
25.03.2020 betr. Benutzungsgebühren für wirtschaftlich Unab-
hängige 

261/2020-5 

 
- Kenntnis genommen -  
 

18 Anfragen mündlich  

 
AM Velten betr. Widdig, Schulbuslinien kreuzen sich an der Ecke Zerres-
pfad/Alemannenweg/Käbe. Probleme an der Ecke, da im Nahbereich der Kreuzung meist 
tagsüber ein LKW und ein Fahrzeug stehen, die das Einfahren der Busse erschweren, so 
dass diese über den Bürgersteig fahren müssen. 
Kann die Verwaltung prüfen, ob nicht in der Zeit von montags bis freitags von 6-17 Uhr ein 
absolutes Halteverbot eingerichtet werden kann? 
Antwort: 
Wird aufgenommen und geprüft. 
 
 
 
  
 
 
 
 
Ende der Sitzung: 20:13 Uhr 
 
 
 
 
 
 
gez. Wilfried Hanft  gez. Petra Altaner 
Vorsitz  Schriftführung 
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Anlage zu TOP 3 

 
Antwort: 
Derzeit können an den acht städtischen Grundschulen pro Schuljahr etwa 520 Schulneulinge 
insgesamt aufgenommen werden. Die Anzahl der möglichen Anmeldungen für das Schuljahr 
2021/2022 beträgt 462. Somit kann grundsätzlich zum jetzigen Zeitpunkt für jedes Kind ein 
Schulplatz zur Verfügung gestellt werden. Dies wird jedoch nicht immer in Wohnortnähe 
möglich sein, so dass die Verwaltung schon jetzt alle Möglichkeiten prüft, die Schülerinnen 
und Schüler ggfls. zu Grundschulen in anderen Ortsteilen von Bornheim zu befördern, falls 
dies notwendig wird. 
 
Die weiterhin steigenden Schülerzahlen werden zudem durch Erweiterungsbauten an den 
verschiedenen Grundschulen abgefangen. An der Grundschule in Roisdorf wird eine Contai-
nerlösung geschaffen, so dass spätestens ab dem Schuljahr 2021/2022 dort eine durchge-
hende Dreizügigkeit erreicht werden kann. Zudem werden an der Johann-Wallraf Grund-
schule Bornheim zusätzliche Raumkapazitäten geschaffen.  
 
Derzeit wird auch geprüft, wie zukünftig das Gebäude der Heinrich-Böll-Sekundarschule 
nach deren Auszug in den Neubau genutzt werden kann. Hierbei wird auch über eine Erhö-
hung der Zügigkeit der Grundschule Merten nachgedacht.  
Das Potenzial der Heinrich Böll Sekundarschule nach dem Auszug ist enorm, was die 
Raumkapazitäten angeht. In 
 
Als Verwaltung sehen, dass die Schule  
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